



e-I@tina. Revista electrónica de estudios  
latinoamericanos  
ISSN: 1666-9606  
revista.elatina@gmail.com  
Universidad de Buenos Aires  
Argentina

# Sobre el Desarrollo Futuro de China- Argentina en la Cooperación de la Franja y la Ruta y la Asociación Estratégica Integral

**Xinguang, Chen; Jinxiu, Cao**

Sobre el Desarrollo Futuro de China-Argentina en la Cooperación de la Franja y la Ruta y la Asociación  
Estratégica Integral

e-I@tina. Revista electrónica de estudios latinoamericanos, vol. 20, núm. 81, 2022

Universidad de Buenos Aires, Argentina

**Disponible en:** <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=496472437004>



Esta obra está bajo una Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial 4.0 Internacional.

# Sobre el Desarrollo Futuro de China- Argentina en la Cooperación de la Franja y la Ruta y la Asociación Estratégica Integral

Chen Xinguang cxg721@126.com

*Facultad de Economía de la Universidad de Shanghai, China*

Cao Jinxiu

*Universidad de Shanghai, China*

e-l@tina. Revista electrónica de estudios  
latinoamericanos, vol. 20, núm. 81, 2022

Universidad de Buenos Aires, Argentina

Recepción: 10 Mayo 2022

Aprobación: 04 Agosto 2022

Redalyc: [https://www.redalyc.org/  
articulo.oa?id=496472437004](https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=496472437004)

**Resumen:** Como extensión “natural” de la Ruta de la Seda Marítima del Siglo XXI, América Latina es participante indispensable e importante en la construcción de la Iniciativa de la Franja y la Ruta. En la región, Argentina juega un papel esencial en la mencionada Iniciativa de la Franja y la Ruta. El año 2022 marca el 50 aniversario del establecimiento de relaciones diplomáticas entre China y Argentina. Durante el último medio siglo, ambos estados han sostenido una política de solidaridad y de asistencia mutua. En julio de 2014, el presidente chino Xi Jinping realizó una visita de Estado a Argentina, durante la cual ambas partes anunciaron el establecimiento de una Asociación Estratégica Integral. En 2021, China se convirtió en el segundo socio comercial más grande de Argentina, y Argentina escaló al puesto de quinto socio comercial más grande de China en América Latina. Se cree firmemente que la cooperación integral entre los dos países a través de la Iniciativa de la Franja y la Ruta promoverá aún más el desarrollo de la cooperación económica y comercial bilateral en una dirección que sea más integral, profunda, equilibrada, sostenible y beneficiosa para todos.

**Palabras clave:** China y Argentina, la Franja y la Ruta, asociación estratégica integral, desarrollo futuro.

**Abstract:** As a “natural” extension of the 21st Century Maritime Silk Road, Latin America is an indispensable and significant participant in the construction of the Belt and Road Initiative. As a major country in the region, Argentina also plays an essential role in the Belt and Road Initiative. The year 2022 marks the 50th anniversary of the establishment of diplomatic relations between China and Argentina. Over the past half century, China and Argentina have always shared solidarity and mutual assistance. In July 2014, Chinese President Xi Jinping paid a state visit to Argentina, during which both sides announced the establishment of comprehensive strategic partnership. In 2021, China became Argentina’s second largest trading partner, and Argentina was China’s fifth largest trading partner in Latin America. It is firmly believed that the comprehensive cooperation between the two countries through the Belt and Road Initiative will further promote the development of bilateral economic and trade cooperation in a direction that is more comprehensive, in-depth, balanced, sustainable and beneficial to all.

**Keywords:** China and Argentina, the Belt and Road, comprehensive strategic partnership, future development.

## Introducción

El 19 de febrero de 2022, el presidente chino Xi Jinping y el presidente argentino Alberto Fernández se enviaron mensajes mutuos para celebrar el 50 aniversario del establecimiento de relaciones diplomáticas entre ambos países. En febrero de 2022, durante la visita de Fernández a China, los dos países firmaron el “Memorándum de Entendimiento sobre la Promoción Conjunta de la Construcción de la Franja Económica de la Ruta de la Seda y la Ruta Marítima de la Seda del Siglo XXI entre el Gobierno de la República Popular China y el Gobierno de la República Argentina”.

De acuerdo a este Memorándum, los dos países promoverán conjuntamente la construcción de la Franja y la Ruta de acuerdo con los principios de amplia consulta, contribución conjunta y beneficios compartidos. Además, ambas partes llevarán a cabo la cooperación en los campos de coordinación de políticas, conectividad de la infraestructura, comercio “sin trabas”, integración financiera, lazos estrechos entre personas y mercados de terceros, y también explorarán nuevas oportunidades para que la cooperación bilateral logre desarrollo mutuo y prosperidad. Durante el último medio siglo, China y Argentina siempre se han entendido y apoyado mutuamente. Ante el COVID-19, ambas partes compartieron solidaridad y asistencia mutua, que es un nuevo modelo de solidaridad y de cooperación, en particular cooperación Sur-Sur entre los mercados emergentes del mundo actual.

## La confianza mutua entre los dos Estados y entre sus pueblos

El 19 de febrero de 1972, China y Argentina establecieron relaciones diplomáticas. A partir de allí, las relaciones bilaterales han experimentado un crecimiento rápido y sostenido con una cooperación de beneficio mutuo en varios campos. Las dos partes han fortalecido la comunicación y la coordinación en asuntos internacionales y regionales, consolidando y profundizando las relaciones entre ambos estados.

En noviembre de 2004, Argentina anunció su reconocimiento del estatus de economía de mercado de China. En julio de 2014, como se ha dicho, el presidente Xi Jinping realizó una visita de Estado a Argentina y los dos países anunciaron el establecimiento de una Asociación Estratégica Integral. El gobierno argentino de manera sostenida honra el principio de una sola China, y China apoya el reclamo legítimo de Argentina sobre la soberanía de las Islas Malvinas. Ambas partes son firmes defensores del multilateralismo y han mantenido una estrecha conexión en temas como la cooperación internacional contra la epidemia, la reforma de la gobernanza global y el cambio climático dentro de marcos bilaterales y multilaterales como las Naciones Unidas (ONU), la Organización Mundial de la Salud (OMS), Organización Mundial del Comercio (OMC) y Grupo de los 20 (G20).

Actualmente, existen nueve comités permanentes y veinte comités mixtos entre los dos países. Las dos partes mantienen diálogos estratégicos

de alto nivel sobre cooperación y coordinación económicas regularmente para impulsar la Asociación Estratégica Integral a un nivel superior.

A lo largo de los años, China y Argentina han mantenido frecuentes interacciones de alto nivel. El presidente argentino, Alberto Fernández fue invitado a China para asistir a la ceremonia inaugural de los Juegos Olímpicos de Invierno en Beijing y organizó dos viajes especiales: visitar el Salón Conmemorativo del Presidente MAO y el Museo del Partido Comunista de China. Con la atención y orientación de los dos presidentes, la Asociación Estratégica Integral entre China y Argentina se ha desarrollado aún más y la confianza política mutua se ha consolidado.

En la lucha contra el COVID-19, los dos países han creado un nuevo capítulo que toma como inspiración un verso del célebre libro Martín Fierro, y que dice: “los hermanos tienen que estar unidos, porque esta es la primera ley”. La cooperación práctica se ha extendido a nuevos campos y ha avanzado hacia un desarrollo de alta calidad. En particular, ante la epidemia, los dos presidentes se han mantenido en contacto por teléfono y cartas en varias ocasiones. China ha proporcionado a Argentina una gran cantidad de materiales y vacunas antiepidémicas, expresando su determinación y apoyo para combatir de manera conjunta la propagación del virus.

Como se ha dicho, esta relación estrecha se basa en un pilar fundamental que es que el gobierno argentino siempre se adhiere al principio de una sola China y por su parte China también reitera su apoyo a la demanda de Argentina de ejercer plenamente su soberanía sobre las Islas Malvinas y reiniciar las negociaciones lo antes posible de conformidad con las resoluciones pertinentes de la ONU para resolver la disputa de manera pacífica.

Desde el establecimiento de relaciones diplomáticas hace 50 años, China y Argentina han compartido afinidad y entendimiento mutuo, y se han apoyado mutuamente. Argentina fue el primer país en formar cirujanos cardiovasculares para la República Popular China y es el primer país latinoamericano en encabezar una delegación empresarial para visitar China. Hasta ahora, China y Argentina han formado 26 pares de provincias y ciudades hermanas. Las celebridades argentinas de la literatura y el deporte como Jorge Luis Borges, Diego Maradona y Lionel Messi son bien conocidas por el pueblo chino. Los intercambios culturales y entre pueblos de ambos países están en auge y la histórica amistad entre las dos partes se está profundizando.

Uno de los factores importantes que contribuyen a los notables logros de la cooperación bilateral es la creciente confianza mutua entre los gobiernos y pueblos de los dos países. Del 25 al 26 de octubre de 2021, por invitación de investigadores del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET) de Argentina, el autor de este artículo participó de la “Conferencia Interdisciplinaria: Argentina-China” (online) y expuso la ponencia titulada “Retos y Contramedidas de la Pandemia del COVID-19 para la Salud Pública del Futuro”, que potenció los intercambios académicos y la amistad entre ambos países. La creación de un espacio de debate dentro del CONICET para temas

relativos a las relaciones e intercambios entre China y Argentina es una muestra más de la confianza mutua entre los dos Estados y entre los pueblos de los dos países.

## **Logros en la cooperación práctica entre los dos países**

En los últimos 50 años, la cooperación económica y comercial entre China y Argentina se ha desarrollado de manera constante. A partir de 2014, con el establecimiento de la Asociación Estratégica Integral, los dos países han mantenido un desarrollo estable y sostenido en las relaciones económicas y comerciales. Con economías complementarias, las dos partes han aportado beneficios a los pueblos y han impulsado la cooperación económica y comercial bilateral en una dirección que es más integral, profunda, equilibrada, sostenible y beneficiosa para todos.

Cuando los dos países establecieron relaciones diplomáticas en 1972, el volumen comercial entre China y Argentina era de solo 6,03 millones de dólares estadounidenses. Para 2021, el volumen de comercio bilateral ha aumentado un 28,3% interanual a 17.830 millones de dólares estadounidenses, con 2.333 veces el monto de los primeros días de nuestras relaciones diplomáticas. China se ha convertido en el segundo mayor socio comercial de Argentina y el mayor mercado de exportación de productos agrícolas. Según las estadísticas de Aduanas de China en 2021, este país se ha convertido en el segundo socio comercial más grande de Argentina; al tiempo que éste último se ha convertido en el quinto socio comercial más grande de China en América Latina. En los últimos cinco años, los dos países han firmado 13 acuerdos comerciales agrícolas. El camarón rojo argentino, la carne, la soja, el vino y otros productos de alta calidad son los preferidos por los consumidores chinos.

Con esfuerzos conjuntos, las dos partes han aprovechado al máximo sus respectivos puntos fuertes y han sido testigos de un crecimiento estable de las inversiones mutuas. Además, la economía digital y el desarrollo verde se han convertido en asuntos centrales de la cooperación bilateral. Los dos países continúan fortaleciendo la cooperación financiera a través de acuerdos de intercambio de divisas, para que los proyectos de inversión y financiamiento de China en Argentina incluyan la construcción de infraestructura como transporte, energía nuclear, hidroeléctrica, fotovoltaica y eólica, así como gas natural y petróleo, energía renovable, telecomunicaciones y otros campos.

En junio de 2021, el Proyecto Parque Eólico Loma Blanca Fase VI en Argentina superó el impacto de la epidemia y se completó su construcción. Aprobado por CAMMESA (Compañía Administradora del Mercado Mayorista Eléctrico S.A.) en Argentina, el proyecto entró en un período de operación comercial de 20 años. Después de la finalización de la central hidroeléctrica “Kisse” debajo del glaciar, la capacidad de generación de energía anual promedio es de 4950 millones de kWh, lo que puede satisfacer el consumo de electricidad de 1,5 millones de hogares. El Proyecto Central Fotovoltaica Gauchari de 300 Megavatios en la Meseta de los Andes pondrá fin a la larga historia de compra de energía eléctrica

a otros países de la región. Al inicio del Año Nuevo chino de 2022, se firmó oficialmente el contrato general del Proyecto Nuclear Argentino “HPR1000 (Hua-long Pressurized Reactor)”.

Destacan también proyectos como la transformación del Ferrocarril de Carga de Belgrano, la rehabilitación del Ferrocarril de Carga San Martín, el Proyecto Ferroviario de la Patagonia Sur y el Proyecto del Tren Ligero Metropolitano en Buenos Aires. Hasta ahora, la contratación de proyectos de China y la inversión acumulada en Argentina ha superado los 10.000 millones de dólares estadounidenses, promoviendo la cooperación económica y comercial bilateral en una dirección más integral, profunda, equilibrada, sostenible y beneficiosa para la población en general.

En este contexto, los intercambios bilaterales en cultura, ciencia y tecnología, academia, deportes, educación y sociedad civil se han vuelto cada vez más intensos. Por ejemplo, la iniciativa de aprender el idioma chino sigue estando de moda en Argentina, y el “Año Nuevo Chino” se ha convertido en una gran celebración en la Ciudad de Buenos Aires. Los intercambios culturales y los lazos entre los pueblos de China y Argentina están en auge y la amistad entre los dos países se está profundizando.

Hace un tiempo, China y Argentina firmaron documentos de cooperación en desarrollo verde, economía digital, aeroespacial, sistema de navegación por satélite, innovación científica y tecnológica y otros campos. En 2020, el presidente argentino Fernández aprobó la entrada en vigor del acuerdo marco de cooperación en materia de actividades espaciales entre Argentina y China; la bandera argentina voló al espacio por primera vez en una nave espacial china; en el Larga Marcha 5 se imprimió el logo del Comité Nacional de Actividades Espaciales de Argentina; el acuerdo de cooperación entre ambas partes sobre el establecimiento de un centro conjunto de ciencia y tecnología se implementó de manera constante; y el proyecto de Radiotelescopio de Cuarenta Metros entre China y Argentina estaba a punto de ser completado y puesto en funcionamiento.

Estos esfuerzos conjuntos simbolizan que los dos países tomaron el 50º aniversario del establecimiento de relaciones diplomáticas como una oportunidad para enfocarse en la recuperación luego de la epidemia y el desarrollo sostenible y de alta calidad de los dos países. Las dos partes formulan e implementan intercambios y planes de cooperación en todos los niveles y en varios campos, promoviendo la asociación estratégica integral entre ambos países.

## **El Memorándum de entendimiento sobre la construcción conjunta de la iniciativa de la Franja y la Ruta**

Alguna vez se consideró que Argentina estaba bajo el hechizo de “una crisis cada década”. El país ha sufrido durante mucho tiempo una “enfermedad crónica” de alto desempleo, inflación y deuda externa. Influenciada por el COVID-19, la situación política y económica en Argentina ha empeorado aún más. Según datos proporcionados

por IDESA: aunado a la política de flexibilización cuantitativa sin restricciones del Banco Central de Argentina, la liquidez desenfrenada y la inflación se exacerbaron. A fines de 2021, la tasa de inflación de Argentina había alcanzado el 50,9 %, lo que generó problemas sociales, como la exacerbación del desempleo y la pobreza.

Además, Argentina mantiene una marcada dependencia económica de los Estados Unidos y del Fondo Monetario Internacional (FMI). Argentina, uno de los mayores deudores del FMI, necesita urgentemente atraer inversión internacional y aumentar las exportaciones. Cualquier voluntad de salir de esa dependencia económica se traba la su marcada deuda financiera. La Iniciativa de la Franja y la Ruta de China ha creado una oportunidad de desarrollo sin precedentes para el país.

Como extensión “natural” de la Ruta de la Seda Marítima del Siglo XXI, América Latina participa en la construcción de la Iniciativa de la Franja y la Ruta. Como país importante en la región, Argentina juega un papel esencial en este marco. Argentina es el país número 21 de América Latina y el Caribe en unirse a la Iniciativa de la Franja y la Ruta y el primer país latinoamericano importante en apoyar la iniciativa.

Entre 2017 y 2019, el entonces presidente argentino Mauricio Macri asistió dos veces al Foro de la Franja y la Ruta para la Cooperación Internacional. En 2017, el Ministerio de Hacienda de Argentina y el Ministerio de Hacienda de China firmaron y aprobaron los Principios Rectores para el Financiamiento de la Iniciativa de la Franja y la Ruta. Desde que asumió como presidente de Argentina a fines de 2019, Alberto Fernández ha mostrado una actitud más positiva hacia la Iniciativa de la Franja y la Ruta. El embajador argentino en China, Sabino Vaca Narvaja, ha expresado reiteradamente a los medios chinos que Argentina está dispuesta a sumarse a la Iniciativa de la Franja y la Ruta.

En febrero de 2022, antes de su visita a China, el presidente argentino Fernández dijo en una entrevista con la agencia de noticias china Xinhua que la Iniciativa de la Franja y la Ruta había facilitado el desarrollo en Argentina. La inversión de China en Argentina, como energía, alimentos y construcción de infraestructura, está aumentando, y Argentina tiene una actitud positiva frente a la posibilidad de recibir inversiones de China.

El 6 de febrero de 2022, China y Argentina emitieron una declaración conjunta en Beijing sobre la profundización de la Asociación Estratégica Integral China-Argentina y firmaron una serie de documentos de cooperación, incluido un memorándum de entendimiento sobre la construcción conjunta de la Iniciativa de la Franja y la Ruta. Argentina no solo obtendrá inversión y apoyo en infraestructura, ciencia y tecnología, energía y otros campos, sino que también atenderá su necesidad de incrementar las exportaciones en agricultura, ganadería, pesca y otros campos. Por lo tanto, el país tiene allí una vía para integrarse en el mercado mundial, aunque para eso será importante mejorar su competitividad internacional, promover el desarrollo económico y social local y mejorar la vida de las personas en Argentina.

En 2022, los dos países celebran conjuntamente el "Año de Cooperación Amistosa China-Argentina" para expresar sus expectativas

sobre la aceleración integral de las relaciones bilaterales. Los dos países continuarán mejorando y coordinando el Mecanismo de Diálogo Estratégico y mantendrán diálogos regulares de alto nivel sobre cooperación económica y estrategias de coordinación para formular conjuntamente un marco conducente al desarrollo sostenible y la cooperación económica inclusiva. Por ello, es de esperar que se profundizarán, se innovará y se diversificarán las relaciones económicas bilaterales y promoverán acciones y proyectos de conectividad regional.

Esta cooperación avanzará hacia la cooperación de toda la cadena de la industria, satisfará la necesidad argentina de aumentar la capacidad de producción y exportar productos de alto valor agregado, y brindará nuevas opciones de suministro para el mercado chino. Esta cooperación proporciona una garantía importante para el progreso sin problemas de la cooperación bilateral en varios campos y promueve aún más la cooperación práctica bilateral y la asociación estratégica integral a un nivel superior.

## Conclusión

De cara al futuro, la cooperación amistosa entre China y Argentina se está acelerando hacia un desarrollo sostenible, de alta calidad y de amplio alcance, poniendo en práctica logros más innovadores. Por lo tanto, los logros de la cooperación científica y tecnológica contribuirán al desarrollo económico y social de los dos países y contribuirán, así, a la resolución de problemas globales.

En este marco, el 50º aniversario del establecimiento de relaciones diplomáticas entre China y Argentina es una oportunidad para el acercamiento bilateral. Es de esperar que los dos países fortalezcan aún más la comunicación y la coordinación en asuntos internacionales y regionales, y planifiquen y promuevan la cooperación en varios campos desde una perspectiva más amplia. En el tiempo venidero, es imaginable un desarrollo de la cooperación económica y comercial bilateral en una dirección más integral, profunda, equilibrada, sostenible y beneficiosa para todas las partes, creando un nuevo capítulo en la asociación estratégica integral China-Argentina.

## Referencias

- Liu Lifeng, and Wu Laping. An Empirical Study on the Trade Relations of Agricultural Products between China and South America: Taking Brazil, Argentina and Chile as Examples[J]. *Agricultural Technology and Economics*, 2007(02):37-42.
- Tian Dong. Analysis and Prospect of Latin American Economic Situation [C]// *International Economic Analysis and Prospect (2017#2018)*, 2018:151-168.
- Chen Xinguang. China and Argentina Jointly Create a New Model of “South-South Cooperation” [N]. *China Daily Chinese International Network*, 2018-12-13.

- Cheng Yu, and Ye Xingqing. Further Deepening Agricultural Cooperation between China and South America under the Background of High-level Opening up: A Study based on Brazil and Argentina[J]. *World Agriculture*,2019(12):4-9+20.
- Wang Fei, and Hu Wei. Current Situation, Problems and Enlightenment of China-Latin America Belt and Road Cooperation: From the Perspective of Think Tank Research[J]. *Journal of Chongqing University (Social Science Edition)*, 2021,27(04):71-82.
- Yue Yunxia. China and Argentina to Jointly Build the Belt and Road[J]. *Import and Export Managers*,2021(10):24-27.
- Yao Mingfeng, and Yan Huan. China and Argentina's Practical Cooperation Continues to Deepen[N]. *People's Daily*,2022-02-19(003).
- Chen Xinguang. China and Argentina Sign Memorandum on the Belt and Road Initiative, Pushing Comprehensive Strategic Partnership to New Heights[N]. *China Guangming Daily*, 2022-02-22.
- Yanran Xu. *China's Strategic Partnerships in Latin America: Case Studies of China's Oil Diplomacy in Argentina, Brazil, Mexico, and Venezuela, 1991-2015*[M]. London: Lexington Books, 2017.
- Durand-Morat, Alvaro. Agricultural Production Potential in Southern Cone: Argentina, Paraguay and Uruguay[J]. *Choices* 34, no. 3 (2019): 1-7.